

1. Antecedentes personales

Nombre : Juan Miguel Chávez Albarrán



Teléfono red fija : 045-592875

Teléfono móvil : 09-3040846

E-mail: : jmchavez@ufro.cl

Institución y Unidad académica : Universidad de la Frontera, Departamento de Ciencias

Sociales

2. Formación académica

Estudios, títulos y grados

Universidad o institución

Año obtención

Título de Sociólogo

Universidad de Bielefeld. Alemania

1980

Magíster en Filosofía

Universidad de Bielefeld. Alemania

1990

3. Líneas de investigación

Las líneas de especialización en investigación que actualmente desarrolla en el Centro de Investigaciones Sociológicas de la Universidad de La Frontera son: *Estudios sobre Estado, Gobernanza y Sociedad Civil, Estudios sobre Cultura y Estudios de la Ciencia, Tecnología e Innovación, Estudios sobre Medio Ambiente y Riesgo Ecológico*

. En este marco, centra el interés temático en teoría sociológica, específicamente teoría de sistemas y complejidad, en torno a la cual desarrolla como eje transversal metateórico, la temática sobre las limitaciones de la política como mecanismo de regulación social.

4. Líneas de docencia

Las líneas de docencia en pre y postgrado se vinculan a teoría sociológica. Específicamente teoría de sistemas y complejidad, modernidad, diferenciación social, epistemología y ciencias sociales, sociología de la ciencia, ciencia y tecnología, desafíos de regulación del sistema político, intervención social desde la perspectiva de la teoría de los sistemas autorreferenciales.

5. Congresos, seminarios, otros

Coloquios en el extranjero

- Coloquios de investigación en Teoría Sociológica y de Ciencia y Tecnología de la Facultad de Sociología de la Universidad de Bielefeld.

1. Coloquio de investigación: Teoría Sociológica e Historia de sus problemas epistemológicos. Años 1991, 1992, 1993, 1994.

“Teoría de Sistemas y Modernidad periférica: Problemas con la tesis de la diferenciación funcional via medios simbólicamente generalizados. El caso de la Hacienda y el derecho indiano”.

“La distinción Estructura Social y Semántica (Luhmann) en el desarrollo de una nueva perspectiva de análisis de las deficiencias epistemológicas de la Sociología en América Latina”

“Una caracterización sistémica de la modernidad en América Latina: La Modernidad inducida como hipótesis”.

“Una crítica al concepto de racionalidad por indiferencia en la teoría de sistemas”

“Fuentes conservadoras de la antropología profunda en la obra de Luhmann; el vínculo entre temor y Entlastung”

“El uso ideológico del teorema de la complejidad y diferenciación funcional en contextos de modernidades periféricas como bloqueo al cambio”.

2. Coloquios de investigación: Sociología de la Ciencia y Tecnología. Años 1986, 1987, 1993, 1994.

“Nacionalismo tecnológico “.

“Riesgo en sistemas de alta complejidad tecnológica”.

- En la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Wuppertal los siguientes cursos y conferencias respectivas.(Doc. Prof. Dr Heinz Sünker. Dekan der fakultät. Aktenzeichen Sü/Br31.Mai1994).

1. “Desarrollo de la Teoría de la Gestión ejemplificado en un análisis del sistema educacional” (Semestre de invierno 1991/92).
2. “Recepción y crítica de paradigmas sistémicos en áreas de acción de la Pedagogía social” (Semestre de invierno 1992/93).
3. “Nuevos desarrollos en la sociología latinoamericana sobre la semántica de la identidad. Una lectura crítica a la tesis de una modernidad barroca en América Latina” (Semestre de verano 1993).
4. “La seducción de los intelectuales chilenos por el discurso de la postmodernidad como justificación al no compromiso o como en nombre de la alteridad se bloquea el compromiso social político” (Semestre de verano 1994).

- Como miembro permanente del coloquio “Investigaciones sobre Historia, Cultura y Sociedad de España y América latina” desde el año 1981-1994 bajo la dirección del profesor y Senador de la Universidad de Bielefeld André Stoll (Doc. Prof. Dr. A. Stoll 14.07.94). Algunas conferencias:

1. La tesis del “Positivismo auténtico” en Chile (Lastarria y Comte).
2. Invariantes epistemológicas en el desarrollo del “pensamiento Social” en América Latina del siglo XIX.
3. Positivismo e Ilustración política en México (Gabino Barreda, Ezequiel Chávez).
4. La tensión entre ensayo literario y ciencia en el desarrollo de la Sociología en América latina.
5. El desarrollo de la imprenta y el libro en la Argentina, Chile y México coloniales.
6. La utilización del concepto de cultura y la crítica a la teoría de la dependencia durante los años 80.
7. La tesis de la Modernidad barroca en AL: desafío para una lectura sistémica de los procesos de interpretación semántica y determinación de la estructura social en AL.
8. La discusión en las Ciencias Sociales en AL sobre la universalidad del conocimiento científico.
9. Los límites del concepto de paradigma para la percepción de las debilidades

epistemológicas en la producción teórica en AL.

10. La tensión entre estética y narración histórica en la obra de Sarmiento.

11. La actualidad de la distinción “Barbarie –Civilization” en los discursos culturales y de las Ciencias Sociales sobre la Modernidad en AL.

12. Discursos sobre la locura en la Argentina de fines del XIX.

- Invitación a dictar 2 cursos en la formación postdoctoral para los participantes al Congreso Cultura y Cerebro (Dusseldorf, 2.11.-4.11.93) de la Facultad de Lingüística de la Universidad de Bielefeld sobre Teoría de la comunicación y teoría de los medios. (Doc. Facultad de Lingüística Prof. Dr. R. Weingarten).

Ponencias en Chile

- Invitación de la Escuela de Sociología de la Universidad de Chile a exponer “¿Qué es una decisión desde el paradigma organizacional sistémico y sus limitaciones o como se construye una teoría para que la realidad se ajuste a ella?” y a participar en sesiones de trabajo en la línea organizacional de la mencionada Escuela. (07.09.95), invitación extendida por el prof. Manuel Canales).

- Invitación a exponer en el marco de la innovación curricular de la Escuela de Sociología de la Universidad de Chile en la sección de Teoría Sociológica. (Mes de enero de 1995, invitación extendida por el Director del Departamento de Sociología prof. Manuel Antonio Garretón).

- Invitación a exponer en el Magíster Sociología de la Modernización de la Universidad de Chile, 19, 26 de noviembre y 3, 4 de diciembre 1996. (Invitación extendida por el prof. Alfonso Arrau). Las conferencias fueron; “Los sistemas autorreferenciales como fenómenos autónomos o como resultado de actores racionales”, “Dominio operacional y dominio descriptivo: límites de la observación de procesos autopoieticos en la teoría de la autopoiesis”, “Autopoiesis y cambio social; limitaciones de una perspectiva meramente evolutiva”.

- Invitación a exponer en las jornadas del Departamento de Sociología de la Universidad de Concepción “Teoría de sistemas: ¿Nuevo Paradigma o revitalización neoconservadora?”, título de la ponencia “¿Es posible la crítica desde la teoría de sistemas en las estrategias de intervención social?; la dimensión reflexiva del sentido.” (Invitación extendida por el prof. Fernando Robles, noviembre 26.11.99).

- Invitación a comentar el número de agosto 2004 de la Revista Persona y Sociedad que lleva por título El sistema jurídico en Chile de la Universidad Alberto Hurtado.

- Invitación a exponer al coloquio de Teoría Social del grupo de trabajo del departamento de Ciencias Sociales y de Filosofía de la Universidad Alberto Hurtado con el tema Sociedad mundial y ética universal.

- Invitación a exponer en el coloquio de investigaciones psicológicas del Magíster en Psicología de la Universidad de La Frontera bajo la dirección del prof. Dr Lucio Rehbein Felmer: Título de la ponencia “El teorema de la clausura operacional y los desafíos para la intervención terapéutica o el terapeuta como observador de segundo orden. ¿Tiene un observador de segundo orden ser necesariamente sistémico?” (Abril 2005). Segunda ponencia “Cuerpo, cultura y valores” (Diciembre 2005)

6. Participación en grupos de investigación

- Investigador del Centro de Investigaciones Sociológicas de la Universidad de la Frontera. Integra las Líneas de Investigación “Estudios sobre Estado, Governanza y Sociedad Civil” y “Estudios sobre Cultura y Estudios Sociales de la Ciencia, Tecnología y la Innovación”. 2010.

- Miembro del equipo de investigaciones del Instituto de Desarrollo Regional de la Universidad de La Frontera: Proyecto *Identidades colectivas*.(2008-2010).

- Miembro del Centro de Investigaciones *Saberes críticos y comunicación* (Universidad de La Frontera – Universidad de Sao Paulo – Universidad de Sevilla).

- Miembro del Grupo de Investigaciones en *Política Ambiental* (Universidad de La Frontera – Universidad Austral de Chile).

7. Otros aspectos relevantes _____

- Evaluador Fondecyt y MECESUP.
- Miembro del comité editorial de la revista *Persona y Sociedad* (Universidad Alberto Hurtado).
- Director de dos programas de intercambio académico con las Universidades de Jena y Osnabrück. (Pregrado – Postgrado). Mayo 2008, organizador de las jornadas internacionales sobre *globalización y precariedad laboral, los desafíos de la tercera generación de la Teoría Crítica*.

- 2009 Nombramiento en la comisión de Ciencias Sociales para los convenios de desempeño “Programa bicentenario de fortalecimiento de las Humanidades, las Ciencias Sociales y las Artes en Universidades del Estado”.